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11月18日， 湖南民族职业学院迎
来了60周年校庆。 该院是我省承担国
家援藏、援疆教育任务的重要基地，自
1952年建校至今， 湖南民族职业学院
共为社会培养了3万多名优秀教师，为
西藏、 新疆等少数民族地区培养了各
类人才2000多名。 该院院长吴顺发介
绍，按照“企业知名、技术前沿、职业体
面、待遇高薪”的校企合作思路，学院
先后与多家知名用人单位建立了稳定
的合作关系，形成了完整的招生、就业
网络。并创造性地推出“高职院校学生
能力学位制”、“青年导师制”等多项改
革，在全国引起了巨大的反响。目前学
校正在创建全国高职院校“学生能力
学位制”实验基地、全国民族团结进步
示范基地、全省教师教育名校、省示范
性高等职业院校。

■记者 彭可心 通讯员 姜宗福 沈菁

湖南民族职业学院
建校六十年

讲师不上讲台
今年从中国科技大学博士毕业的刘望，9

月正式成为信息工程学院的一名教师，也是学
校首批不上讲台专做科研的年轻教师之一。对
于学校给出“科研为主、不用上课”的政策，他
十分支持：“如果一边备课，一边为评职称努力
做科研， 根本顾不过来。” 谈起不让讲师上讲
台，张尧学直言不讳地说：“就是要把他们从教
学和科研的双重压力下解放出来！”

根据学校的政策，学校实施“2+6”培养计
划，两年的博士后培养，再加上6年的青年教
师阶段培养。同时，给出的科研启动经费是理
工科20万元、文科15万元，此外还有10万元的
安家费。另外，在8年内，青年教师每年拿全额
工资和相应职级的全校的平均绩效工资和津
贴和奖金，只在第一个合同期（第五年）结束时
考核一次，其他时间不考核。考核时，不要求教
学工作量，只考核科研能力和水平。

之所以给出如此丰厚的待遇， 张尧学说：
“给他们宽松的平台和生活上的保障， 让他们
潜心于自己感兴趣的科研项目， 我相信优秀
人才会脱颖而出， 大师也有可能产生。” 他认
为，没有做过科研的人，只可能在讲台上去重
复别人已有的东西，不可能教会学生创新的能
力和方法。

那么，在8年的时间里，学校得到的是什
么呢？ 张尧学的回答很坚定：“为国家育人才，
为学术育大师，为民族减浮躁。”

教授必须上课
按照中南大学的改革文件，新进的副教授

以下职称的青年教师以科研工作为主，晋升副
教授后，再进入教师岗位。而与此同时，还把教
授、副教授为本科生上课作为基本制度，要求
教授每学年至少主讲一门本科生课程。 为确
保这一改革举措的顺利实施，学校甚至使用了
铁腕手段： 副教授以上教师评更高职称时，有
没有给本科生上课是硬指标， 具有一票否决
权；连续两年不为本科生上课的，学院不得再
聘其任教授、副教授。同时如发现有教授不上
讲台，将扣发全学院的岗位津贴。为防止“教授
开课、他人代课”，改革文件还明确要求，不得
任意调整授课教师，并将通过在校园网上公开
课表和授课教师、组织人员查课、学生反馈等
形式予以监督。

对于这些硬性规定，张尧学解释：“我们的
改革目标，是提高学校的教学质量、培养高素
质的人才。教授给学生上课，是提高教学质量
最为关键的一环。” 教授上讲台并不是不搞科
研，相反，是更积极地指导和带领科研团队和
研究生们从事科研活动， 并把他们的科研成
果和经验及时地通过课堂传授给本科生，实
现在人才培养上的科教结合。

中南大学校
长张尧学。
实习生 唐俊 摄

为何不准讲师上讲台
———张尧学校长揭秘中南大学改革幕后

2012年2月底， 来中南大学才4个月
的新校长张尧学，在学校教职工代表大会
上推出一揽子改革计划，包括人事、本科
教育、研究生培养、科技体制等六大方面。
这一系列改革备受关注， 也引来不少争
议。其中争论最大的，莫过于“讲师主要搞
科研， 不用上课”。 讲师不上课后干些什
么？中南大学推行这项改革的原因和目标
是什么？11月15日，张尧学校长接受了本
报记者的独家专访。

■记者 黄京 实习生 李谢谢

大学生该如何实现工作和兴趣的
统一？ 近日， 零点研究咨询集团董事
长、 零点青年公益创业发展中心理事
长袁岳走进湖南涉外经济学院， 与该
院数千名学生聊择业。 针对不少大学
生迷茫地考研， 找工作眼高手低的现
状，袁岳表示，大学培养出来的社会紧
缺人才很少， 所以大家要先学会成为
社会紧缺的人才。 他坦言就业难的关
键原因其实就是“不主动”，建议大家
要主动去实习、 投简历、 参加社会实
践。

■记者 黄京 通讯员 蒋艳娟

大学生找工作要主动

11月24日下午，2012年朗阁雅思
年会长沙站将在通程大酒店举行。届
时， 朗阁教育集团考试院的名师将结
合多年教研经验， 系统讲解出国考试
形式及考场应对技巧， 结合官方出题
宗旨，对2013年的出国考试考情做出
全面预测，并从听、说、读、写四个角度
分别对往届考题进行讲解。 免费索票
热线：0731-82859366。

■记者 贺卫玲

朗阁第13届雅思年会
即将召开

网友：讲师的任务不是教学吗？
张尧学：为什么乔布斯、比尔·盖茨没上过大学，照样能干

得好？因为他们没有重复昨天的知识，而是不断在创新，我们
的大学就是要教会学生这种能力，而不是照本宣科。许多年轻
老师既找不到项目，又没有论文基础，也没时间搞研究，硬着
头皮上的课也全是些陈词滥调的东西，有时候还是错的。我们
的大学不需要这样的老师，也不能延续这样错误的教学模式。
而且，大学的任务并不只是教学，大学的任务有3个：培养人
才、科学研究和为社会服务。讲师可以在创造力最旺盛的时候
多做科研，等到科研能力到了一定水平后再去上课。

网友：许多年轻老师的课上得生动活泼，倒是那些教授们
的课很乏味。

张尧学： 在大学的教学与中小学教学对质量的要求是有
本质区别的。理想的大学课堂，不是口若悬河的老师将书本知
识阐述得淋漓尽致，而是教授与学生们分享自己的科研经验、
成果，甚至是失败的教训，然后在互动中提高学生发现寻找、
分析和解决问题的能力和方法。教授们为主的教师，能传递给
学生的人文精神和批判精神，帮助他们学会独立思考，凡事先
问为什么？ 在别人说完自己的观点后， 去逻辑地分析他的道
理，然后再从他的道理中发现问题和漏洞，再针对其问题并提
出自己的意见和观点。

网友：让讲师们都去做科研，那大学不成了科研所了吗？
张尧学： 科研实力直接影响着大学的整体实力水平，例

如，诺贝尔奖获得者中绝大多数是大学里的教授大师，不但
有很高的科研水平，而且也一直在授课，有着很强的科研和
教学能力。研究型大学做高水平的科研是普通常识。让讲师
们先做科研，不只是提高科研能力，也是在为提高自己今后
的教学做准备。

网友：那些从未做过科研一直以教学为己任的老师，和完全
不适合做科研的科目，现在不上课了，以后在学校还怎么混下去？

张尧学：我们所针对的，是专业学科而不是基础课教师。
如果是从未做过科研的基础课教师， 我想应该没有太大的问
题。如果是专业课教师，如果一直只搞教学，这本身就是有问
题的。但我们也会想办法，稳步推进。对于此前一直专注于讲
课又没有评上尚未获得副教授的讲师资格的老师， 我们会给
出两年左右的过渡期，让他们去进行一些科研项目，实在不行
学校会安排他们转到较为合适的岗位。另外，目前学校每年也
有不少副教授晋升指标， 学校还会专门推出针对优秀青年教
师的破格晋升指标名额。

网友：教授们承担所有教学任务，工作量是不是太大？教授
就不需要科研了吗？

张尧学：这种担忧完全是不清楚目前国内“985”高校的师
资队伍结构。以中南大学为例，3000多名教师中，70%左右是副
教授以上职称的，讲师的比重不到30%。“在中南大学，让教授
上讲台，教学量完全不是问题。同时，我们也不是让教授不做科
研，教授当然要把科研放在非常重要的位置上，也只有在做好
科研的同时才能教好学生。”
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